<柳沢 直 氏 プロフィール>

〇岐阜県立森林文化アカデミー 教授

| 専門分野 | 植物生態学 |
|-------|---|
| 最終学歴 | 京都大学大学院理学研究科 博士後期課程修了 博士(理学) |
| 研究テーマ | 地質と植生の関係に関する研究、 里山の植生に関する研究、里山林 の利用に関する研究 |



〇経歴

京都府出身。1991 年、京都大学理学部を卒業後、京都大学大学院に進学、京都大学生態学研究センターにて、里山をフィールドに樹木の分布について、植物の水利用の観点から研究。2000 年博士号(理学)取得。専門は植物生態学。京都府南部の里山を調査するうちに里山の自然に触れ、その価値を知る。2001 年より現職。現在は、人と生物の関わりの中で育まれてきた里山の自然に興味をもち、調査する一方で、新しい里山の利用に取り組んでいる。著作物に「里山の生物と自然」(分担執筆)、水を知る?植物との密接な関係(園芸マニア 1993 年 10 月号)、生活工芸双書 萱(共著)など。

○専門分野に対する思い

21 世紀は循環型社会の時代だと言われています。津波による災害、原子力発電所の事故などは、私たちが当たり前だと思っている生活基盤がいかに不安定なものかを、現実の問題として目の前に提示してくれました。しかし、循環型社会への道のりは、いまだ明確に示されているとは言えません。

一方で、里山の自然に目を向けてみると、つい 50 年ほど前に日本中で地域の資源が循環利用されていたことを教えてくれます。そこには過剰利用の問題などはありますが、地域の資源を持続可能な形で使っていくうまい仕組みがありました。それだけではなく、里山には縄文以前の時代から人と関わりながら多くの生物が暮らしてきたこともわかっています。里山には学ぶべき事が数多くあるのではないでしょうか。

本学のみなさんには、そういった自然や資源の利用について学んでもらい、新しい地域社会 を実現する提案のできる人材に育ってもらいたいと思っています。

〇粗朶(そだ)の生産と里山整備を結びつける。

現在の里山は人の手が入らなくなり、生物多様性も低下しています。そこで里山にもう一度 手を入れる仕組みが求められています。粗朶は多自然型工法などで河川工事に使われますが、 その材料は里山から集められた柴です。粗朶の生産を里山整備と結びつけることによって、里 山と河川の両方に豊かな自然を呼び戻すことができます。森林文化アカデミーでは、実習や短 期技術研修の中に、粗朶山・粗朶を使った河川工事現場の見学や、粗朶山の整備を取り入れ、粗 朶の認知度を高め、利用を促進するための取組みをしています。

○草地の自然の研究

草地の自然が危機に瀕しています。里山の重要な構成要素である草地環境は、かつて日本の自然のうちかなりの面積を占めていたと言われていますが、現在ではわずか3%程度にまで減少しています。草地環境は多くの重要な生物の住みかとして機能しています。植物を例にとれば、古くから利用されている草地には、秋の七草でおなじみのキキョウ・オミナエシ・フジバカマをはじめとして、多くの絶滅危惧種が暮らしていることが知られています。草地にはどのような植物が生育しているのか、植物と人の管理との関係はどうなっているのか、東濃や各務原揖斐川町春日などの草地群落を調査しています。

〇論文

Yanagisawa N (1993) A study on relationship between vegetation and soil physical properties in secondary forests. XV International Botanical Congress (Yokohama)

Yanagisawa N & Fujita N (1999) Different distribution patterns of woody species on a slope in relation to vertical root distribution and dynamics of soil moisture profiles Ecological Research. 14: p165-177.

Sugimoto A, Yanagisawa N, Naito D, Fujita N & Maximov T C (2002) Importance of permafrost as a source of water for plants in east Siberian taiga Ecological Research. 17, p493-503.

柳沢直(2009) 木曽川流域の自然環境(植物編) 木曽川流域の自然と歴史 -木曽川学論集- p58-68.

柳沢直 (2011) 放棄水田の耕起による植物相の変化について 岐阜県植物研究会誌 27: p1-6.

松久聖子・柳沢直・丑丸敦史(2017)雌雄異株樹木イヌツゲにおける栄養生長形質の性的二型. 岐阜県植物研究会誌 Vol.33: 1-7.

柳沢直 (2015) 粗朶の生産と利用による里山の保全. 地域自然史と保全 37(1): 25-34

特集 2010 年代の里山管理シンポジウム II /里山資源の循環的利用

柳沢直(2015)木曽川流域の自然環境(植物編)木曽川流域の自然と歴史 一木曽川学論集2一,93-112

○著書

生活工芸双書 萱【共著】

2018年

(岐阜県立森林文化アカデミーホームページより)